

b. Sebagai media pendidikan

Selain berfungsi sebagai media penerangan, media ini dapat dijadikan sebagai sarana untuk menyampaikan nilai dan warisan sosial budaya dari satu generasi ke generasi berikutnya. Artinya ia dapat berfungsi sebagai media pendidikan bagi anak.

Akan tetapi kendatipun ia berfungsi sebagai media pendidikan, masih banyak dampak-dampak lain yang ditimbulkan olehnya. Yaitu banyak waktu yang seharusnya digunakan untuk belajar, menjadi tersita oleh acara menonton televisi, di samping minat dan perhatian anak menjadi berkurang karena terlalu asyik dengan acara televisi.

c. Sebagai media hiburan

Karena banyaknya program tayangan di televisi tersebut yang menyenangkan, sehingga ia dapat menjadi hiburan bagi pemirsanya.¹⁰

Banyaknya hiburan atau kesenangan yang ada, kadangkala membuat orang menjadi terlena dan malas. Demikian juga halnya dengan anak didik yang sedang menuntut ilmu dimana mereka seharusnya belajar dengan giat

¹⁰ Darwanto Sastro Subroto, *Televisi Sebagai Media Pendidikan (Teori Dan Praktek)*, Duta Wacana University Press, Yogyakarta 1995, hal. 26-27

menjadi malas. Konsentrasi belajar mereka menjadi terganggu, oleh suatu keinginan untuk melakukan hal yang dapat menyenangkan hati dan perasaannya, yaitu menonton program tayangan yang ada di televisi.

Pengaruh-pengaruh yang ditimbulkan oleh program tayangan (software) jika tidak segera diantisipasi, dapat berpengaruh buruk terhadap aktivitas belajar anak. Sebab minat baca saja dapat berkurang apabila terlalu asyik menonton acara televisi, apalagi untuk berkonsentrasi belajar, jelas merupakan sesuatu hal yang sangat tidak memungkinkan.

Hanya saja, kendatipun banyaknya dampak atau pengaruh tersebut membawa konsekwensi tersendiri bagi anak, namun televisi sebagai media massa juga mempunyai beberapa manfaat yang dapat kita petik dari televisi itu apabila kita mau mengkonsumsinya dengan benar.

Jadi tergantung bagaimana kita mengelola atau memprogram acara yang ada di televisi tersebut bagi anak-anak kita, entah itu dari segi waktu menonton yang pas bagi mereka ataupun paket acara yang sesuai dengan kondisi psikologis mereka.

Secara umum, ketiga fungsi televisi sebagai media massa dapat dilihat seperti bagan berikut dibawah ini, yaitu:



Kendatipun antara ketiga fungsi ini tampak terpisah, dalam operasionalnya tidak dapat berdiri sendiri, karena masing-masing fungsi saling berkaitan satu sama lain. Misalnya, setiap materi yang disajikan dalam setiap tayangan televisi selalu mengandung ketiga fungsi tersebut, hanya saja bobot yang dimiliki tidak sama, tergantung pada bobot yang menjadi prioritas. Apakah itu informasi, pendidikan atau mungkin hiburan.

Sebagai media masa, televisi juga berperan sebagai pemakai pesan kepada pemirsa. Isi dari pesan tersebut kemudian diinterpretasikan secara berbeda-beda menurut pandangan mereka secara sepihak, hal ini disebabkan oleh tingkat pemahaman dan kebutuhan terhadap pesan acara di televisi tersebut sangat berkaitan dengan status sosial, situasi dan kondisi pemirsa pada saat menonton televisi. Oleh karena itu boleh jadi, satu tayangan dalam paket acara televisi

maupun ketrampilan. Belajar dapat dilakukan dengan sengaja atau tidak, dibantu maupun tidak, belajar dapat kita lakukan secara terus-menerus dan berkesinambungan selagi kita masih hidup dan masih ada kehidupan.

Banyak sekali pengertian maupun pendapat dari para pakar pendidikan tentang belajar. Di antaranya adalah sebagai berikut, yaitu :

- a. **Hilgard dan Bower**, dalam buku *Theories of Learning* (1975) menyatakan bahwa belajar berhubungan dengan perubahan tingkah laku seseorang terhadap suatu situasi tertentu yang disebabkan oleh pengalamannya yang berulang-ulang dalam situasi tersebut, dimana perubahan tingkah laku itu tidak dapat dijelaskan.
- b. **Gagne**, dalam buku *The Conditions of Learning* (1977) mengatakan bahwa belajar terjadi apabila suatu situasi stimulus bersama dengan isi ingatan mempengaruhi siswa sedemikian rupa, sehingga perbuatannya berubah dari waktu sebelum ia mengalami situasi itu ke waktu ia sesudah ia mengalami situasi yang baru tadi.
- c. **Morgan**, dalam buku *Introduction to Psychology* (1978) menyatakan bahwa belajar adalah setiap perubahan yang

- b. Belajar dengan wawasan (Learning by Insight), menjadikan wawasan sebagai sasaran utama dalam proses belajar.
- c. Belajar diskriminatif (Discriminatif Learning), yaitu usaha untuk memilih beberapa sifat situasi yang kemudian dijadikan sebagai pedoman dalam tingkah laku.
- d. Belajar global (Global Whole Learning), yaitu mempelajari seluruh mata pelajaran sampai si pelajar menguasainya.
- e. Belajar insidental (Incidental Learning), yaitu belajar yang tidak berarah tujuan sebab tidak ada kehendak untuk belajar.
- f. Belajar instrumental (Instrumental Learning), yaitu proses belajar tingkah laku sesuai dengan apa yang dikehendaki.
- g. Belajar intensional (Intentional Learning), yaitu belajar yang didasari oleh suatu keinginan untuk mendapatkan sesuatu.
- h. Belajar laten (Latent Learning), yaitu suatu proses perubahan tingkah laku yang tidak segera terlihat, tetapi ada secara perlahan dan bertahap.
- i. Belajar mental (Mental Learning), yaitu perubahan yang tidak nyata terlihat melainkan hanya berupa perubahan proses kognitif karena ada bahan yang dipelajari.
- j. Belajar produktif (Productive Learning), yaitu belajar dengan tranfer maksimum.

- 1). Aspek jasmani (fisiologis), kondisi umum atau tonus (tegangan otot) yang menandai tingkat kebugaran organ-organ tubuh dan sendi-sendinya, dapat mempengaruhi semangat dan intensitas siswa dalam mengikuti pelajaran.

Kondisi organ-organ khusus siswa, seperti tingkat kesehatan indera pendengar dan indera penglihatan, juga sangat berpengaruh terhadap kemampuan siswa dalam menyerap informasi dan pengetahuan, khususnya yang disajikan di kelas.

- 2). Aspek rohani (psikologis)

Banyak aspek psikologis yang dapat mempengaruhi kualitas dan kuantitas perolehan pembelajaran siswa. Namun, di antara faktor-faktor rohaniah siswa yang pada umumnya dipandang esensial adalah, sebagai berikut:

- Tingkat kecerdasan (intelegensi siswa). intelegensi pada umumnya dapat diartikan sebagai kemampuan psiko fisik untuk mereaksi rangsangan atau menyesuaikan diri dengan lingkungan dengan cara tepat.

- Sikap siswa. Sikap adalah gejala internal yang berdimensi afektif yang berupa kecenderungan untuk mereaksi atau merespon dengan cara yang relatif tepat, baik secara positif maupun negatif.

Karenanya sikap positif terhadap mata pelajaran adalah pertanda awal yang baik bagi proses belajar siswa tersebut. Sebaliknya sikap negatif terhadap mata pelajaran merupakan dapat menyebabkan timbulnya kesulitan belajar siswa tersebut.

- Bakat siswa. Secara umum bakat adalah kemampuan potensial yang dimiliki seseorang untuk mencapai keberhasilan pada masa yang akan datang. Dalam perkembangan selanjutnya bakat kemudian diartikan sebagai kemampuan individu untuk melakukan tugas tertentu tanpa banyak tergantung pada pendidikan dan latihan.

Karenanya di sisi kita dapat menyimpulkan, bahwa bakat juga dapat berpengaruh terhadap tinggi rendahnya prestasi belajar anak dalam bidang-bidang studi tertentu.

1. Faktor intern (faktor dalam diri siswa), yang mencakup di dalamnya faktor kondisi jasmani dan rohani siswa, baik yang berkenaan dengan kesehatan fisik (kesehatan panca indera) maupun kesehatan mental (kondisi intelegensi dan bakat siswa).
2. Faktor ekstern (faktor luar diri siswa), yang mencakup di dalamnya lingkungan sosial dan nonsosial. Lingkungan sosial adalah kondisi guru, karyawan dan kawan-kawan di sekolah dimana siswa tersebut belajar.

Sedangkan lingkungan nonsosialnya adalah kondisi gedung sekolah, tempat tinggal siswa maupun alat-alat dan waktu belajar yang digunakan, turut serta berpengaruh terhadap kesulitan-kesulitan maupun keberhasilan belajar siswa.

Islam sebagai agama keselamatan yang merupakan rahmatan lil'alam, senantiasa memberikan solusi terhadap berbagai kesulitan ummatnya, termasuk kesulitan dalam belajar sekalipun. Hal ini tercermin dalam doa Nabi Musa as, ketika beliau dalam kesulitan dan memohon kepada Allah SWT agar diberi kemudahan urusan dan kelancaran berbicara, sebagaimana yang tercantum dalam al qur-an pada surat Thaha ayat 25-28, yang berbunyi:

1. Televisi dapat menjangkau khalayak secara luas dan mereka tetap dapat mengambil manfaat kendatipun tidak dapat membaca. Seorang anak kendatipun kemampuan membacanya lemah, tetapi untuk mengikuti program yang ditayangkan di televisi ia belum tentu kalah dengan anak yang dapat membaca dengan baik. Sebab disini yang dominan ialah kemampuan dalam menonton dan menyimak tayangan televisi, bukan kemampuan membaca.
2. Televisi dapat digunakan untuk mengajarkan berbagai subyek dengan baik. Artinya televisi ini dapat kita jadikan sebagai media apapun sesuai dengan keinginan yang hendak kita capai. Salah satu contoh, untuk menyampaikan berbagai informasi ke seluruh pelosok-pelosok desa tentunya tidak memungkinkan, maka disini peran media televisi kemudian diperlukan untuk menyampaikan maksud tersebut.
3. Televisi dapat bersifat otoritatif dan bersahabat.³⁰ Maksudnya adalah bahwa apapun yang ada dalam paket acara televisi tersebut, tidak dapat kita rubah sedemikian rupa menurut keinginan kita. Sebab ia mempunyai hak otoritas untuk membuat

³⁰ Ulul Albab, *Televisi, Iklan, dan Perilaku Pemirsa (Studi tentang perilaku pemirsa televisi di tengah maraknya siaran televisi swasta)*, LPPM-UNITOMO, 1994, hal. 8

